
Илья Горин 

Постановление №666: 

«Очередное законодательное 

безумие – против 

импортеров и потребителей. 

Кто же изгонит беса из 

белорусских коридоров 

власти?». 

Белорусы ошеломлены поста-
новлением правительства под «са-
танинским числом». Отныне, следуя  
постановлению №666, практически 

каждую партию ввозимого товара 
импортеры должны отдавать на са-
нитарно-гигиеническую экспертизу. 
Очевидно, покупателей ждет рост 
цен на заграничные товары.

«Постановление направлено на 
обнищание и так бедного населе-
ния...».

«Импортерам лучше приостано-
вить свою деятельность и довести 
ситуацию до абсурда!». 

И это лишь толика высказываний 
из взрывоопасной лавы обсуждений 
нововведения.

«Власти создают угрозы 
жизни и здоровью 
обыкновенных людей»

Пока импортеры выясняют, как им 
выживать в этих и так далеких от нор-
мального существования реалиях, 
экономист Ярослав Романчук у себя  
в Фейсбуке на пальцах объясняет, что 
стоит за постановлением Совмина 
Беларуси под дьявольским номером 
666 (от 6 августа 2015 года, вступило 
в силу 28 августа).

Семен Печенко 

Политический обозрева-

тель Александр Класковский 

назвал «Салідарнасці» 

сильные и слабые места 

предвыборной программы 

Татьяны Короткевич «За 

мирные перемены».

— С точки зрения экспертов — эко-
номистов, политологов — есть мно-
го таких моментов, к которым можно 
придраться. Программа такая гладкая, 
обтекаемая. Фактически, в ней авторы 
уходят от ряда важных проблем. Они 
избегают конкретики о структурных ре-
формах экономики. В программе прак-
тически не говорится о приватизации. 
В ней невнятно сказано о геополитиче-
ском выборе. Все та же многовектор-
ность, о которой говорят власти.

Когда популизм — это хорошо

— Понятно ведь, что перемены 
— это эвфемизм слова «реформы», 
а реформы будут дискомфортными 

для тех же работяг, потому что повы-
сится безработица. И ситуация, как 
сейчас, когда многие действуют по 
схеме «они делают вид что платят, а 
мы делаем вид, что работаем», при 
настоящих реформах не сохранится. 

С точки зрения популизма, как 
средства завоевать симпатии боль-
шой части избирателей, электората, 
привыкшего к льготам, развращен-
ного таким псевдосоциализмом, это 
может быть сильной стороной.

Будут ли белорусы читать 
программы кандидатов?

— Рядовые белорусы, я думаю, не 
вчитываются в строчки программ. Об 
этом можно судить и по предыдущим 
выборам. Вообще, это характерно 
не только для Беларуси, а, пожалуй, 
для всего постсоветского простран-
ства, за исключением стран Балтии. 

Год 2015№389

У IНТЭРНЭЦЕ
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(Окончание на 4-й стр.)

(Окончание на 2-й стр.)

«В программе Короткевич много мест, 
к которым можно придраться»

Сплошная чертовщина для белорусов
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Там есть реальная конкурентная поли-
тика, наработан пласт политической 
культуры и люди вчитываются в лозун-
ги, так как у них за власть борются ле-
вые, и правые, консерваторы, и граж-
дане на своей шкуре ощутили те или 
иные нюансы программных подходов. 

В Беларуси нет опыта реальной по-
литики, нет наработанной политической 
культуры. Здесь знали только власть 
коммунистов, и власть Лукашенко.

Поэтому, всякие тезисы о переме-
нах, перестройке экономики для ря-
дового белоруса звучат абстрактно и в 
итоге многие, что называется, голосу-
ют сердцем. То есть, работает имидж 

кандидата, его фразеология. И в этом 
смысле у Короткевич есть плюсы. Лу-
кашенко уже почти 21 год в телевизо-
ре, многим его риторика приелась, да 
и реальных достижений сегодня нет. И 
поэтому он уязвим для критики. 

Что касается Гайдукевича и Ула-
ховича, то их дружно называют спар-
ринг-партнерами. И скажем так, это 
не харизматичные персоны, не цице-
роны. Они в какой-то степени, види-
мо, отбывают номер.

Что делает кампанию 
Короткевич более яркой?

— Показательно, что Короткевич 
первой опубликовала свою програм-
му и вообще успела использовать не-

сколько информационных поводов. 
Все же на заседании Центризбирко-
ма у нее была достаточно экспрес-
сивная речь, все СМИ процитиро-
вали ее фразу о том, что Лукашенко 
устал и ему нужно уходить. День го-
рода, опять же, где она выступила за 
выборы мэра всем населением. То 
есть, такие информационные поводы 
команда Короткевич, я думаю, будет 
гибко и ярко использовать и в этом 
плане ее кампания может стать более 
выразительной. 

Другой вопрос, сколько ей в итоге 
выпишут голосов? Потому что, как из-
вестно, официальный результат опре-
деляется спецификой белорусской 
избирательной системы и практики. 

Юлия Иванко 

Вечером 15 сентября на 

«Беларусь 1» стартовали 

выступления кандидатов 

в президенты. Первым 

показали обращение Сергея 

Гайдукевича. 

Руководитель Либерально-де-
мократической партии отметил в 
выступлении, что стране пришлось 
преодолеть много трудностей при 
строительстве независимого госу-
дарства, но сейчас «назрели переме-
ны: эффективные реформы в эконо-
мике и управлении государства». 

При этом Сергей Гайдукевич по-
спешил отмежеваться от оппози-
ции: «никогда не позову на площадь 
творить революцию», «сейчас ра-
дикальная оппозиция взяла мирную 
риторику».

Кандидат в президенты заявил, 
что открыт к диалогу с нынешнею 
властью, и назвал себя и соратников 
«государственниками». 

Имя главы государства Сергей 
Гайдукевич упомянул только раз: 
«Спасибо Александру Григорьевичу 

Лукашенко за сохранение суверени-
тета, но пришло время идти дальше». 

Активно жестикулируя, руково-
дитель ЛДПБ поругал министров, 
чиновников на местах, руководите-
лей на предприятиях за проблемы в 
экономике. При этом несколько раз в 
выступлении отмечал, что он против 
популизма в политике. 

Сколько зарабатывают и чем вла-
деют Лукашенко, Короткевич, Гайду-
кевич и Улахович

В целом в видеообращении Сер-
гей Гайдукевич использовал общие 
формулировки, не сказав, к примеру, 
о регулярных девальвациях нацио-
нальной валюты, падении зарплат, 
переходе предприятий на четырех- и 
трехдневки. 

В конце почти получасового вы-
ступления кандидат в президенты 
призвал людей прийти на избира-
тельные участки: «Выборы очень важ-
ны. Придите проголосовать!». 

А завершил обращение гибрид-
ным лозунгом. Начав со слов «за 
сильную Беларусь», он закончил 
предложение словами «Жыве Бела-
русь!».

Второе обращение Сергея Гайду-
кевича покажут по ТВ 25 сентября. 
Татьяна Короткевич выступит на те-
левидении 17 сентября и 24 сентя-
бря, Николай Улахович – 18 сентября 
и 22 сентября. 

Также в Белтелерадиокомпанию 
поступили две заявки на участие в 
теледебатах – от Татьяны Короткевич 
и Сергея Гайдукевича. Теледебаты 
пройдут 3 октября на телеканале «Бе-
ларусь 1».

«В программе Короткевич много мест, 
к которым можно придраться»

По БТ показали видеообращение 
Гайдукевича к избирателям

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)
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Татьяна Гусева 

Военный обозреватель 

Александр Алесин – о 

том, когда в нашей стране 

появится российская 

авиационная база и 

как это повлияет на 

взаимоотношения с 

западными соседями.

Правительство России на засе-
дании в среду обсудит предложение 
президенту РФ Владимиру Путину 
подписать соглашение между Росси-
ей и Беларусью о российской авиа-
ционной базе на белорусской терри-
тории.

Военный эксперт Александр 
Алесин напоминает, что предвари-
тельная договоренность о созда-
нии российской авиабазы в Бела-
руси существует с 2013 года, когда 
министр обороны РФ Сергей Шой-
гу во время встречи с Александром 
Лукашенко озвучил эту информа-
цию. 

— Было похоже, что для прези-
дента она очень нежелательна. Гла-
ва Беларуси хотел бы хранить все в 
тайне до определенного момента, а 
Россия, наоборот, желает публично-
сти процесса, чтобы тем самым еще 
больше привязать Лукашенко к рос-
сийской военной колеснице, — от-
мечает собеседник «Салідарнасці». 
— На данный момент юридических 
оснований для пребывания россий-
ской военной базы на территории 
Беларуси нет. Есть соглашение о 
единой региональной системе ПВО, 
согласно которому на момент уче-
ний на нашу территорию на огра-
ниченный срок могут перелетать 
российские военные самолеты и 
контингенты сил единой региональ-
ной системы. 

Как объясняет собеседник в экс-
пресс-комментарии для «Салiдар-
насцi», новость о том, что прави-
тельство РФ обсуждает соглашение, 
говорит о том, что юридическая про-
цедура о создании авиабазы в Бела-
руси запущена:

— Сейчас, очевидно, настал мо-
мент, когда Россия напоминает Лу-
кашенко, что после выборов при-
дется выполнять взятые на себя 
обязательства. Кроме того, недавно 
стало известно, что Беларусь может 
получить первый транш евразийско-
го кредита до конца года. Думаю, 
не случайно эти две вести совпали. 
Наше сотрудничество с Россией 
основано на экономической зави-
симости, и сейчас, во время кри-
зиса, экономическими рычагами 
РФ продавливает необходимые ей 
решения в военной области. И руко-
водство Беларуси вынуждено согла-
шаться. 

По мнению Александра Алесина, 
не раньше, чем к середине 2016 года, 
процедура завершится. 

— Есть информация, что в Боб-
руйске готовится аэродром. Как 
только Лукашенко подпишет указ, 
что соглашение вступает в силу, оно 
заработает. По предварительно-
му соглашению, к началу 2016 года 
должна появиться база. Думаю, по-
сле президентских выборов догово-
ренность вступит в силу. Дешевые 
газ, нефть и кредиты тоже чего-то 
стоят.

Эксперт подчеркивает, что все во-
енные блоки построены на зависимо-
сти союзников друг от друга: 

— Беларусь нужна России как пе-
редовое укрепление. Если взять вос-
точную границу — до Москвы совсем 
близко. От ударов авиации ракет за-
щитить почти невозможно, нет вре-
мени даже на приготовление.

Как наличие российской авиабазы 
может повлиять на взаимоотношения 
Беларуси с соседями?

— Юридически никто нам ниче-
го не сможет возразить, потому что 
договор будет зарегистрирован в 
международных органах. Практиче-
ски во всех странах Европы есть базы 
— американские либо натовские. 
Это международная практика. Конеч-
но, это добавит нам потенциальной 
опасности. 

В случае войны российская ави-
абаза в Беларуси будет мишенью. 
Ясно, что враг России ударит по этой 
базе. Это добавляет нам потенци-
альной опасности, — полагает Алек-
сандр Алесин. — Это осложнит меж-
дународную ситуацию и отношения 
Беларуси с соседями.

С другой стороны, Анджей Дуда 
приглашает на территорию Польши 
натовские базы. Стороны одинаково 
ведут политику. Мира и спокойствия 
это не добавляет, но, увы, это логи-
ка военного противостояния, кото-
рая случилась в связи с событиями в 
Украине. 

«В случае войны российская авиабаза 
в Беларуси будет мишенью»



Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 верасня  2015       №3894

КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

«Этот документ вводит обязатель-
ную дополнительную государственную 
санитарно-гигиеническую экспертизу 
продукции зарубежного производства. 
В этом документе, как в зеркале, отра-
жается вся суть белорусской власти.

Первое. Правительство Беларуси 
нарушило правила Таможенного сою-
за, введя барьер для товаров из тре-
тьих стран, растаможенных не в Бела-
руси. Фактически постановление № 
666 ставит крест на свободе переме-
щения товаров в рамках ЕАЭС. Этот 
документ – типичная мера нетариф-
ного регулирования торговли, кото-
рая противоречит сути Таможенного 
союза. Беларусь наверняка нарвет-
ся на встречные санкции со стороны 
России и Казахстана. Таким образом, 
Беларусь сама начала очередную 
торговую войну. Зачем? Ради некон-
курентных, архаичных, неразворотли-
вых белорусских госпредприятий?

Второе. Правительство Беларуси 
в очередной раз показало свое прене-
брежение и презрение белорусским 
бизнесом. В нарушение Директивы 
№ 4 «дьявольское» постановление № 
666 было принято без консультаций с 
бизнес-сообществом, без диалога с 
импортерами и всеми теми, кто про-
изводит в Беларуси товары и услуги.

Третье. Правительство Беларуси 
заставляет производителей товаров 
и услуг повышать цены. Новая бюро-
кратическая процедура – это деньги, 
время и нервы для бизнеса. Значит, это 
более высокие цены для потребителей.

Четвертое.  Правительство Бела-
руси в очередной раз удобрило почву 
для коррупции. Выдача сертифика-
тов, оценка их качества – это «золо-
тое» дно для чиновников, контролеров 
и бюрократических «шлагбаумов».

Пятое.  Правительство Беларуси 
поставило под угрозу импорт в Бела-
русь высокотехнологичных товаров, в 
том числе лекарств. Тем самым власти 
не только обрекают Беларусь на еще 
большее технологическое отставание, 
но и создают угрозы жизни и здоровью 
обыкновенных людей, которые не смо-
гут купить в магазинах необходимые 
лекарства, препараты или компоненты.

Шестое.  Правительство еще раз 
доказывает, что оно не является на-
дежным партнером ни бизнеса, ни ин-
весторов, ни потребителей. Слова о 
поддержке малого и среднего бизнеса, 
неизменности правил игры, стабиль-
ности законодательства, открытости 
и повышении конкурентоспособности 
товаров – пустая болтовня и треп. В та-
кой ситуации у серьезных кредиторов, 
естественно возникают сомнения о на-
дежности партнера.

Седьмое.  Правительство Бела-
руси еще раз доказало незнание эко-
номической теории и истории. Малая 
открытая экономика в условиях ре-
цессии, структурного и системного 
кризиса спасается исключительно 
благодаря резкому расширению сфе-
ры свободы. Постановление № 666 – 
это очередной поражение свободы, 
расширение власти распорядителей 
чужого.

Восьмое. Правительство Белару-
си обрекает страну на еще более глу-
бокую рецессию, еще более низкий 
уровень жизни, еще большую техно-
логическую отсталость. Постановле-
ние № 666 от 6 августа – сплошная 
чертовщина для белорусов. Кто же 
изгонит беса из белорусских коридо-
ров власти?»

Два сценария

На этот вопрос, заданный Ярос-
лавом Романчуком, может быть дан 

неожиданный ответ. Не исключено, 
что в роли экзорциста выступит Алек-
сандр Лукашенко.

Все-таки в стране идет очередная 
политическая кампания под названи-
ем «президентские выборы». Раньше 
она сопровождалась ростом зарплат. 
Сегодня этого нет и близко: экономи-
ка, доведенная до ручки совместны-
ми усилиями Лукашенко и правитель-
ства, не позволяет.

Значит, надо искать более деше-
вые способы повысить популярность 
главы государства. И почему бы 
«злым боярам» не издать ради это-
го дурацкое постановление, которое 
«добрый царь» потом возьмет и объ-
явит недействительным, набрав при 
этом очки в глазах электората?

Впрочем, это оптимистический 
сценарий. Есть и пессимистический: 
никто не будет отменять/изменять 
постановление № 666. Чем дольше 
длится правление Лукашенко, тем 
меньше он считает необходимым 
заигрывать с населением Белару-
си. Сказано же вам: «Давайте пожи-
вем на своем, что в наших магазинах 
есть».

Совмин, издав непопулярный до-
кумент, принял на себя львиную долю 
негатива. Но «спасибо» за поста-
новление № 666 надо, в первую оче-
редь, сказать Александру Лукашенко. 
Правительство лишь выполнило его 
указание.

Сплошная чертовщина для белорусов
(Окончание. Начало  на 1-й стр.)
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Евгений Федоров 

Почти половина 

индивидуальных 

предпринимателей готова 

выдвигать политические 

требования. 

Презентованные предпринима-
тельским объединением «Перспек-
тива» результаты конкурса на луч-
ший регион Беларуси для ведения 
бизнеса оказались предсказуемы-
ми. Самым благоприятным городом 
для ведения бизнеса был признан 
Минск, а самым неблагоприятным 
регионом – Брестская область, ко-
торая оказалась в аутсайдерах во 
многом из-за ужесточения правил 
пересечения границы с Евросою-
зом. 

Гораздо интереснее было узнать о 
том, как сами предприниматели ви-
дят свое будущее на фоне сложной 
ситуации в экономике.

По словам главы бизнес-сою-
за Анатолия Шумченко, последние 
опросы показывают, что белорусские 
«ипэшники» все больше жалуются на 
падение спроса. 

– Мы стремительно катимся вниз 
– у всех падает прибыль, – отмеча-
ет он. – Когда предприниматель при 
цене на товар в 20 долларов, ставит 
цену 5 долларов и его все равно ни-
кто не покупает, у него начинается 
истерика. 

Но главной проблемой по-преж-
нему остается решение об обяза-
тельном наличии сертификатов, 
подтверждающих качество товаров 
легкой промышленности.

– Если с 1 января 2016 года оно 
начнет действовать, то 61% опро-
шенных нами предпринимателей мо-
гут отказаться работать дальше. Но 
самое страшное то, что часть из них 
просто уйдут в теневой сектор эконо-
мики и вернуть их оттуда будет очень 
сложно. 

При этом, по мнению обществен-
ного деятеля, государство ничего не 
делает для того, чтобы решить про-
блемы предпринимателей.

– Государство отстранилось от 
людей. Сегодня одна цель – забрать. 
Большинство опрошенных нами 
предпринимателей говорят о том, 
что наибольшую угрозу для своего 
бизнеса они видят со стороны пра-
вительства и президента. В какой 
другой стране это еще возможно? 
Более, того около 45% индивидуаль-
ных предпринимателей признались в 
том, что они готовы уже готовы все-
рьез заняться политикой и выдвигать 
политические требования. Такого 
раньше никогда не было. 

Шумченко предупредил, что 
если ситуация в ближайшее время 
не изменится, это чревато очеред-
ным противостоянием чиновников 
и «ипэшников», число которых в 
стране приблизилось к 250 тыся-
чам.

Михаил Брошин 

Кандидат в президенты 

Татьяна Короткевич призвала 

отменить постановление 

Совета министров, 

ограничивающее импорт.

Из-за номера – 666 – этот доку-
мент в народе прозвали сатанин-
ским. Бизнес-круги считают, что уже 
к октябрю ряд иностранных товаров 
могут исчезнуть с прилавков бело-
русских магазинов.

Татьяна Короткевич направила 
в Совмин предложение отменить 
666-е постановление и прокоммен-
тировала сложившуюся ситуацию 
на сайте кампании «Говори прав-
ду»:

«Сколько можно «кошмарить» ку-
рицу, которая несёт золотые яйца? 
В большинстве процветающих стран 
мира существуют комфортные ус-
ловия для бизнеса: ведь предпри-
ниматели создают рабочие места, 
платят налоги, насыщают рынок. А 
власти Беларуси продолжают прини-
мать абсурдные решения, от которых 
бизнесменов бросает то в жар, то в 
холод. И укрепляют их в решении не 
вести тут бизнес и вывести из страны 
капитал. 

Свежий пример тому: постановле-
ние правительства №666, практиче-
ски парализовавшее работу импор-
теров. Этот документ был принят без 
какого-либо обсуждения с предпри-
нимателями, что само по себе недо-
пустимо. Согласно постановлению, 

теперь каждая партия иностранных 
товаров должна проходить эксперти-
зу. Под видом «заботы о населении» 
чиновники фактически взвинчивают 
цены и дестабилизируют работу ты-
сяч белорусских предприятий. 

Я обращаюсь к Совету Министров: 
отмените постановление №666! В 
противном случае проиграют все: 
бизнес заработает меньше денег, 
бюджет получит меньше налогов, а 
граждане будут платить в магазинах 
больше. Исправьте ошибку! И впредь 
направляйте на экспертизу не ита-
льянскую мебель и косметику Chanel, 
а проекты своих постановлений. Ши-
рокое обсуждение с участием всех 
заинтересованных сторон позволит 
избежать подобных глупостей в буду-
щем».

Короткевич призвала отменить 
«сатанинское» постановление Совмина

«Мы стремительно катимся вниз — 
у всех падает прибыль. 
У предпринимателя начинается истерика»
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

Активист профсоюза РЭП 

Алексей Павловский получил 

ответ на свое обращение, 

в котором потребовал 

прекратить принуждать 

работников подписываться 

в поддержку действующего 

президента. 

Напомним, Алексей Павловский 
направил в прокуратуру и другие 
компетентные органы список пред-
приятий, принуждающих работников 
ставить подписи в поддержку выдви-
жения кандидатом в президенты А. Г. 
Лукашенко, и потребовал устранить 
нарушения.

На днях профсоюзный активист 
получил ответ, подписанный пред-
седателем Могилевской областной 
комиссии по выборам президента РБ 
Валерием Берестовым, в котором в 
частности говорится:

«В ходе беседы с работниками 
предприятий и руководителями ини-
циативной группы № 1 по Ленинско-
му и Октябрьскому районам, сбор 
подписей по выдвижению А.Г. Лу-
кашенко кандидатом в Президенты 
Республики Беларусь на упомянутых 
в заявлении предприятиях осущест-
влялся членами инициативной груп-
пы во внерабочее время и строго на 
добровольной основе.

По Вашему мнению, на ОАО «Зе-
нит» сбором подписей занимался от-
дел АХЧ, однако это не соответствует 
действительности. Сбором подписей 
на этом предприятии занимались 
Пускалев В.М., который работает за-
местителем начальника администра-
тивно-хозяйственного отдела этого 
предприятия, являясь одновременно 
членом инициативной группы №1 и 
другие члены инициативной группы 
(Дробышевский М.В. – токарь меха-
нозаготовительного цеха и Ровский 
С.М. – ведущий инженер инструмен-
тального цеха)».

Таким образом, г-н Берестов под-
твердил факты незаконного сбора 
подписей, поскольку закон гаранти-

рует равенство прав всех кандидатов 
в президенты.

Как пояснил praca-by.info  право-
вой инспектор профсоюза РЭП по 
Могилевской области Алексей Ев-
генов, согласно статье 73 Избира-
тельного кодекса РБ все кандидаты 
в президенты Республики Беларусь 
обладают равными правами и обя-
занностями.

В частности, в статье 73 Избира-
тельного Кодекса РБ говорится:

«Кандидат в Президенты Ре-
спублики Беларусь, в депутаты не 
вправе использовать преимущества 
своего должностного положения в 
интересах избрания. Под использо-
ванием преимуществ должностного 
положения в настоящем Кодексе по-
нимаются:

• привлечение лиц, находящихся 
в подчинении или иной служебной 
зависимости, для осуществления в 
рабочее время деятельности, спо-
собствующей выдвижению и (или) 
избранию;

• использование помещений, 
занимаемых государственными ор-
ганами, организациями, для осу-
ществления деятельности, спо-
собствующей выдвижению и (или) 
избранию, в случае, если иные кан-
дидаты в Президенты, в депутаты, 
обратившиеся по такому же вопросу, 

не могут использовать эти помеще-
ния на аналогичных условиях;

• использование телефонной и 
иных видов связи, оргтехники, пред-
назначенных для обеспечения функ-
ционирования государственных 
органов, организаций, для осущест-
вления деятельности, способствую-
щей выдвижению и (или) избранию;

• бесплатное или на льготных ус-
ловиях использование транспорт-
ных средств, находящихся в госу-
дарственной собственности, для 
осуществления деятельности, спо-
собствующей выдвижению и (или) 
избранию;

• проведение сбора подписей из-
бирателей, предвыборной агитации в 
ходе служебных командировок».

– Председатель комиссии под-
твердил, что сбором подписей на 
предприятии занимались должност-
ные лица, в подчинении и служеб-
ной зависимости которых находятся 
другие работники. Кроме того, они 
использовали площади, помеще-

ния, занимаемые организацией, для 
осуществления деятельности, спо-
собствующей выдвижению одного 
из кандидатов, в то время как другие 
кандидаты в президенты не могли ис-
пользовать эти помещения на анало-
гичных условиях, – пояснил Алексей 
Евгенов. – В связи с этим, согласно 
этой же статье, «центральная ко-
миссия, окружная, территориальная 
избирательная комиссия вправе от-
казать в регистрации кандидата или 
отменить решение о его регистра-
ции», – подытожил профсоюзный 
юрист.

Члены инициативной группы Лукашенко 
признались в нарушении закона

Алексей Павловский

Алексей Евгенов



Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 верасня  2015    №389 7

ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

В начале будущего 

года белорусское 

машиностроение 

ожидает коллапс, считает 

профсоюзный лидер.

– Думаю, слишком много са-
мосвалов скопилось на складах. 
Сложно сказать, какую выгоду такой 
подарок сулит Беларуси? – проком-
ментировал praca-by.info решение 
Лукашенко оказать гуманитарную 
помощь Таджикистану самосвала-
ми МАЗа председатель Свободного 
профсоюза металлистов Александр 
Бухвостов.

Полномочный Посол Беларуси в 
Таджикистане Ольга Гаврук выразила 
уверенность, что когда таджикские 
партнеры лучше ознакомятся с тех-
никой МАЗ, сотрудничество в этом 
направлении резко возрастет.

Александр Бухвостов не согласен:
– Возможно, Лукашенко рассчи-

тывает на некую перспективу сотруд-
ничества с Таджикистаном. Но что с 
него можно взять – разве что хлопок? 
Возможно, Лукашенко хочет получить 
заказы из Таджикистана, поэтому и 
«заслал» самосвалы. Но Таджики-
стан бедная страна. Однако сейчас 
белорусское машиностроение может 
рассчитывать только на среднеази-
атский рынок. Хотя рядом Китай, с 
которым Беларусь конкурировать не 
в состоянии.

По сведениям Белстата, за ян-
варь-июль 2015 года убыточными 
были 1589 белорусских организаций, 
или 20,1% от общего количества ор-
ганизаций, учитываемых в текущем 
порядке. За год количество убыточ-
ных предприятий выросло почти на 
40%! Какое место в ранжире занима-
ет МАЗ?

– МАЗ все-таки очень крупное 
предприятие. Автобусное производ-
ство, например, работает даже в три 
смены, работает производство тяга-
чей. Но предприятие в любом случае 
не прибыльное – убыточное. Другое 
дело, МАЗ – громадное производ-

ство, поэтому его сложно поставить 
под банкротство. Хотя продукцию не-
куда продавать, – отметил Александр 
Бухвостов.

На МаЗе продолжительность ра-
бочего времени составляет 16 вме-
сто 22-23 рабочих дней.

Профсоюзный лидер утверждает, 
что официальная статистика учиты-
вает только те предприятия, которые 
официально считаются убыточными. 
Но на деле, по его словам, многие 
заводы существуют только номи-
нально:

– Ничего удивительного нет. Вся 
система, которую выстроил Лука-
шенко, держится на принципе колхо-
за: работают кто как может, а доходы 
делят поровну. Отдельные предприя-
тия работают, другие – просто сохра-
няют рабочие места. Главный вопрос: 
куда девать людей? Все убыточ-
ные предприятия нужно поставить 
под санацию или ликвидацию. Ведь 
многие предприятия уже просто ис-
чезли и числятся номинально. От 
мотовелозавода практически ниче-
го не осталось: работают единицы. 
Если раньше завод продавал 20 ты-
сяч мотоциклов во Вьетнам, то сей-
час его вытеснили со всех рынков, и 
предприятие фактически загнулось. 
«Горизонт», «Витязь» – в таком же 
состоянии, просто не выдерживают 
конкуренции.

Есть заводы, которые работа-
ют, несмотря на все проблемы, – 
продолжает Александр Бухвостов. 
– «Интеграл», например. Это свя-
зано с тем, что ряд технических, 
электронных производств из-за 
санкций попал в сложное положе-
ние, поэтому все заказы пошли в 
Беларусь. Но, с другой стороны, 
санкции заставили шевелиться 
российских производителей, сре-
ди которых возникла сильная ры-
ночная конкуренция. Там все-таки 
рыночная экономика, здесь – рас-
пределительная, - пояснил про-
фсоюзный лидер.

Александр Бухвостов уверен, что 
белорусское машиностроение при-
ближается к коллапсу. Практически 

все предприятия длительное время 
работают по сокращенным графи-
кам. К примеру, борисовский завод 
«Автогидроусилитель» работает три 
дня в неделю. По понедельникам  
рабочих  заставляют брать за свой 
счет, по пятницам – оплата по 2/3 
тарифной ставки оклада.  Задержка 
зарплаты приобрела хронический 
характер.

Минский подшипниковый завод 
также работает три-четыре дня в не-
делю. Рабочих в течение рабочей не-
дели могут отпускать, предупредив, 
что вызовут, если появится работа.

Структура машиностроительного 
комплекса такова, что агрегатные за-
воды  Осипович, Борисова, Барано-
вич, Бобруйска в основном завязаны 
на сборочные конвейеры МАЗа, МТЗ, 
БелАЗа,  переживающие сегодня се-
рьезный кризис, а также на предпри-
ятия России, которые постепенно 
отказываются от услуг белорусских 
коллег.

– Очень скоро белорусское маши-
ностроение ожидает коллапс. Весь 
машиностроительный комплекс стал 
убыточным и, похоже, вошел  в што-
пор. И падение производства уже не 
остановить, – констатировал Алек-
сандр Бухвостов.

Многие предприятия существуют чисто 
номинально, как Минский мотовелозавод

Александр Бухвостов
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Анастасия Зеленкова 

В рамках проекта «Сказано 

— сделано» «Салідарнасць» 

решила вспомнить, с какими 

предвыборными обязатель-

ствами шел Александр 

Лукашенко на прошлые 

выборы и как сдержал свое 

слово. 

— Мы обеспечили полную заня-
тость. Уровень безработицы в Бела-
руси один из самых низких в мире — 
менее одного процента, — описывал 
свои достижения Лукашенко в про-
грамме 2010 года.

И ставил новые, более амбициоз-
ные задачи — «создать новый облик 
белорусской экономики»:

«В течение ближайших пяти лет в 
стране будет реализовано не менее 
100 мощных инвестиционных про-
ектов. Появятся новые отрасли: кос-
мическая, нано- и биотехнологии, 

альтернативная энергетика и другие. 
Это новые производства, новые тех-
нологии, новые рабочие места, вос-
требованные на рынке труда».

Прошло пять лет, а сотня «мощных 
инвестиционных проектов» вместе 
с космическими отраслями — все в 
тех же космических далях, а пристав-
ку «нано-» сегодня можно применить 
разве что к белорусским зарплатам.

Не видно что-то и «новых рабочих 
мест, востребованных на рынке тру-
да». Да что новых, тут и со старыми-то 
никак справиться не получается. За-
писанное себе в актив достижение по 
самому низкому уровню безработи-
цы и обеспечение полной занятости 
трещит по швам.

С регулярной частотой появляются 
тревожные новости с главных пред-
приятий страны. То  МАЗ переходит 
на 4-дневку, то стеклозавод «Нёман» и 
фабрика «Милавица» вынуждены объ-
явить трехдневную рабочую неделю, то 
работники «Горизонта» проводят июль в 

отпуске. Десятки тысяч человек  рабо-
тают в режиме неполной занятости.

Примечательно, что за эти пять 
лет с таким низким, как уверяют вла-
сти, уровнем безработицы в стране, 
вдруг обнаружилось целое полчище 
тунеядцев. После издания декрета 
президента об иждивенцах неучтен-
ные безработные начали выползать 
из всех щелей, атакуя службы заня-
тости и нагло портя Александру Лу-
кашенко официальную статистику. 
Только в Минске с начала года  чис-
ленность зарегистрированных без-
работных выросла в четыре раза.

Даже усиленная работа властей 
в этом направлении – обязательные 
общественные работы и мизерные 
пособия в 18 евро — не могут остано-
вить этот процесс.

За счет сокращенных на пред-
приятиях работников пополняются и 
ряды «тунеядцев». А сотни тысяч бе-
лорусов устремились на заработки 
за рубеж, чтобы прокормить свои се-

Космические обещания Лукашенко

Татьяна Гусева 

Почему мамам и папам задерживают 

зарплату, хотя они каждый день ходят на 

работу, и что происходит на валютном рынке 

Беларуси — экономический ликбез, понятный 

ребенку, от Леонида Заико. 

Вдохновившись примером российского президента 
Владимира Путина, объяснившего 11-летнему мальчику, 
что происходит с курсом рубля, «Салідарнасць» обрати-
лась с просьбой к профессионалу — руководителю анали-
тического центра «Стратегия» Леониду Заико — с прось-
бой дать три урока экономики белорусским школьникам.

— Что происходит в белорусской экономике? 

— Дорогие дети, ваши папы запутались, и не знают, 
что творят. Они решили, что можно покупать нефть в Рос-
сии, потом перепродавать ее в Европу и хорошо жить. 
Дядя Маркс вашим папам говорит: «Для того, чтобы хо-
рошо жить, надо хорошо работать и не ждать того, что на 
чужой нефти можно разбогатеть». Поэтому те дяди, кото-
рые решили богатеть на русской нефти, должны уйти на 
пенсию, и уступить место тем, кто знает, что надо делать. 

— Почему обесценивается белорусский рубль? 

— Дорогие дети, есть реальная экономика и есть вир-
туальная — как 3D — картинка есть, а толку от нее ника-

кого. Те дяди, которые находятся у власти, очень много 
печатают белорусских рублей. И когда этих денег много 
напечатают, они становятся дешевле. А печатают они, по-
тому что боятся, что когда людям мало платят, они выйдут 
на улицу и отправят этих дядей у власти в отставку.

— Почему зарплату маме и папе задерживают 

зарплату, если они каждый день ходят на работу? 

— Папа и мама ходят на работу, включают станки, садят-
ся за конвейер, но этими конвейерами и станками управ-
ляют дяди, которые ничего не понимают в экономике. Этих 
дядей нужно было бы отправить в отставку вместе с товари-
щами в правительстве, но они сидят и хотят управлять. И до 
тех пор, пока они там будут сидеть, папы и мамы будут хо-
дить на работу и получать копейки. А виноваты в этом папы 
и мамы, потому что когда они идут голосовать за дядей в 
парламенте и за дядю-президента, они ни о чем не думают. 

Три урока экономики для белорусских 
школьников


